

## Un viaje de ajedrez por España

Hans Meijer

Mi avión de KLM aterrizó el 25 de diciembre 2023, el día de Navidad, en el aeropuerto de Barajas de Madrid donde mi hijo Eric me estaba esperando. Habíamos alquilado un coche para viajar al pueblo de Frigiliana en el sur de España. El punto de partida de nuestro viaje de ajedrez por España.

En Frigiliana, según mucha gente el pueblo más bonito de España, nos alojamos en la casa de Willem Broekman y su esposa. Hace mucho tiempo Willem y yo luchamos hombro a hombro para el club de ajedrez "Promotie" de Zoetermeer en la competencia de la Federación de Ajedrez de Holanda y en la competencia de empresas en Amsterdam. Después de emigrar a España Willem se inscribió en el Club de Ajedrez Villa de Frigiliana.

En Frigiliana Willem nos contaba que él y su esposa se iban a mudar a un piso pequeño. El puso un cajón lleno de libros de ajedrez en el suelo para que yo escogiera varios. Willem decía que todos los libros tenían que desaparecer. Yo escogí seis libros. Un libro que yo no conocía era de Max Euwe y Bob Spaak. 'Señor' Caïssa, *Memorias de un Ajedrecista de Dr. Max Euwe* (1955). Otro libro era de Jan Timman, *Un salto en el mar del Norte* (2002). Siempre me he preguntado quien saltaba en el mar del Norte. Sospechaba que era Timman, pero ahora sé que fue Norman van Lennep que en 1897 a la edad de veinticinco años saltó en el mar del Norte y de esa manera escogió un entierro en el mar.

El logo del club de ajedrez Villa de Frigiliana es interesante y nos recuerda al tiempo que vivían tres diferentes culturas en España, cristianos, moros y judíos. Cada uno en su propio barrio. Los moros cruzaron el estrecho de Gibraltar en el año 711 y conquistaron en pocos años casi toda Hispania y le dieron el nombre El-Ándalus. En su libro *The human comedy of chess* (1997) el escritor holandés Hans Ree escribió que es probable que el músico Ziryab, que venía de Bagdad, introdujo el ajedrez árabe Shatranj en el año 821 en España. Él no está seguro de todo esto. Otro momento importante en la historia del ajedrez es la publicación del libro *Juegos diversos de Axedrez, Dados, y Tablas con sus explicaciones* (1283) siguiendo las instrucciones de Alfonso X el Sabio. Sobre este rey Arturo Pérez-Reverte escribió en su libro muy original *Una Historia de España* (2019) que él era uno de esos reyes que por desgracia no frecuentan nuestra historia: culto e ilustrado. La Reconquista de España por los cristianos ya había avanzado bastante en 1283 pero terminó recién en 1492. Ese año Isabel I de Castilla y Fernando II de Aragón obligaron al último rey moro Mohammed Abu Abdallah (Boabdil) de Granada a rendirse. Fue pocos años después que Isabel firmó un edicto que obligó a los moros y judíos convertirse al cristianismo o por lo contrario ser expulsados de España. El lema fue España para los cristianos. En Granada hemos visitado la tumba de Isabel y Fernando. Había mucha gente. Los españoles



admiran a los Reyes Católicos Isabel y Fernando. Según Pérez-Reverte Isabel y Fernando eran jóvenes, guapos y listos. Sobre todo, listos. Ella era de las que muerden con la boquita cerrada. Isabel era un bicho. La palabra tolerancia había desaparecido del mapa. Isabel era una fanática y yo no soy ningún admirador de fanáticos que siembran odio.

¿Fue Isabel la mujer que inspiraba a los ajedrecistas españoles cambiar el casi impotente firzān del Shatranj por nuestra poderosa dama? Parece que sí. En su libro *A History of Chess. From Chaturanga to the Present Day*. (2012) Yuri Averbakh subscirió la hipótesis que fue Isabel que había cambiado completamente el juego del ajedrez.

De Granada Eric y yo viajamos de vuelta a Madrid, pero en el camino visitamos brevemente Linares donde se encuentra el hotel Aníbal de Luis Rentero. Desde 1978 hasta 2010 en Linares se jugaba cada año un *Torneo Ciudad de Linares* donde acudían muchos de los mejores jugadores de ajedrez del mundo. Me gustaba que en 1988 Jan Timman había ganado este torneo. Fue Garry Kasparov quien ganó en Linares este torneo nada menos que nueve veces.



Devuelta en Madrid conseguimos pasajes para la pequeña ciudad amurallada Ávila donde visitábamos el museo de Santa Teresa de Jesús. Ella es la patrona de los ajedrecistas a pesar de que no encontramos nada sobre eso en el museo. El lugar donde ella escribía sus libros demuestra que la Orden de las Carmelitas Descalzas que ella fundó está basada en la austeridad, la pobreza y la clausura. Titus Brandsma y Edith Stein, que fueron asesinados por los nazis, pertenecían a esta orden.

En Madrid en los *Jardines de Pablo Sorozábal*, un compositor famoso español, hay un juego de ajedrez gigante. Eric y yo fuimos en autobús a verlos. Es un juego impresionante.

Por la noche antes de la fiesta de los Reyes Magos, fuimos a ver la Cabalgata de los Reyes Magos. Una fiesta grande donde todo el mundo puede colocarse en algún lugar del camino para ver a los tres reyes. ¡Algo que yo recomiendo a todo el mundo!

Y así se acabó nuestro viaje de ajedrez por España. Después de disfrutar una auténtica paella de mariscos, Eric volvió a su piso en Madrid y yo volé con BOA el domingo 7 de enero de Madrid a Cochabamba en Bolivia.

